

Note de position Idele Rédaction : Armelle Gac, Jean-Baptiste Dollé, André Le Gall

Mai 2020

Intérêts et limites de l'Analyse de Cycle de Vie pour fournir une information environnementale sur les produits de l'élevage herbivore

Contexte et objectif de cette note

En ce début d'année 2020, les actualités sont riches concernant l'affichage environnemental des produits de grande consommation et en particulier des produits alimentaires : loi du 10 février 2020 relative à la lutte contre le gaspillage et à l'économie circulaire (qui prévoit l'expérimentation d'un affichage volontaire), diffusion à venir de la base de données Agribalyse 3.0 contenant des données d'impacts environnementaux des produits alimentaires obtenus par ACV (analyse du cycle de vie).

Dans ce contexte, il importe de fournir aux consommateurs et à la société en général, via la grande distribution, la restauration ou les nouveaux vecteurs numériques (réseaux sociaux, applications, etc.), l'information la plus juste, la plus complète et la plus objective possible, si nécessaire en l'accompagnant de nuances, afin d'éclairer en conscience les choix de chacun. L'enjeu reste bien *in fine* d'aboutir à une amélioration de la qualité environnementale globale, de l'échelle locale à l'échelle planétaire, via l'amélioration des pratiques, en veillant à réduire les effets anthropiques qui génèrent des dérèglements environnementaux (changement climatique, qualité de l'air, etc.), tout en préservant les atouts offerts par nos modèles agricoles (biodiversité, paysages, etc.).

Ces enjeux sont particulièrement prégnants dans les filières d'élevage herbivore, qui fournissent produits laitiers et carnés. Ces systèmes de production sont en effet tout à la fois ciblés pour leur impact sur le climat (14,5% des émissions de gaz à effet de serre mondiales (FAO, 2013) en considérant l'ensemble de la filière, de la production aux produits finis ; empreintes carbone de la viande de ruminants parmi les plus hautes des produits alimentaires, sans prise en compte du stockage de carbone), mais également identifiés comme les seuls garants du maintien des surfaces en herbe et comme acteurs majeurs de la polyculture-élevage. Cela les rend pourvoyeurs de nombreux services écosystémiques (biodiversité faunistique et floristique, fertilité des sols, stockage de carbone et régulation climatique, ouverture des paysages, lutte contre les crues et avalanches, etc.). Cet élevage herbivore permet aussi de valoriser des surfaces maintenues en prairies, qui ne peuvent pas être cultivées. Il valorise ainsi des ressources, qui ne sont pas en concurrence avec l'alimentation humaine et qui permettent de produire des protéines de très bonne qualité.

Pour fournir des informations environnementales fiables et robustes sur les produits, c'est actuellement la méthode d'Analyse de Cycle de Vie qui est utilisée. Pertinente pour comptabiliser les impacts environnementaux, en particulier à l'échelle globale (tels que le changement climatique), elle rend cependant encore mal compte des services environnementaux rendus par les systèmes agricoles. Ainsi, limiter l'information environnementale aux indicateurs d'impacts comptabilisés habituellement par l'ACV en occultant les services rendus est réducteur pour certaines productions, en particulier issues de l'agriculture biologique et des systèmes herbivores. Par ailleurs, ces informations, rapportées aux produits, sont généralement exprimées par kg, ce qui dégrade les indicateurs des productions les plus extensives, généralement pourvoyeuses de plus de services (environnementaux, culturels,...), par rapport à d'autres systèmes plus productifs. Dans ces conditions, utiliser l'ACV pour réaliser des comparaisons entre produits ou

définir des voies d'amélioration des pratiques risque de conduire à des conclusions erronées et à des décisions contreproductives d'un point de vue environnemental global.

L'objet de la présente note est de fournir un éclairage scientifique et technique sur les intérêts et limites de l'ACV dans son application aux systèmes qui fournissent des denrées alimentaires issues des élevages herbivores, lait et viande. Elle s'appuie sur une bibliographie récente des acteurs français de la R&D en évaluation environnementale des systèmes d'élevage. L'Institut de l'Elevage fournit ainsi son avis sur le sujet, en tant qu'organisme de recherche appliquée au secteur de l'élevage, travaillant à la fois au côté des professionnels de cette filière, de la recherche publique et des pouvoirs publics depuis de nombreuses années, sur la thématique de l'évaluation environnementale appliquée aux produits agricoles et alimentaires.

L'ACV : des apports pour l'évaluation environnementale des systèmes d'élevage...

L'Analyse de Cycle de Vie (ACV) est un cadre conceptuel pour l'évaluation environnementale des biens et services qui fait l'objet d'une norme (ISO, 2006). A l'origine développée pour la production industrielle, pour raisonner la performance environnementale en termes de volume produit, cette approche méthodologique est aujourd'hui appliquée aux domaines agricoles et alimentaires. Le fait d'intégrer la **pensée en cycle de vie** (du berceau à la tombe) et **multicritère** permet, d'une part, de considérer les effets indirects associés en amont des systèmes de production, tels que les effets environnementaux délocalisés (par exemple la déforestation associée à la production de tourteau de soja en Amérique du Sud) et, d'autre part, d'adopter une vision large des différents effets environnementaux afin d'éviter les transferts de pollution. La méthode consiste à inventorier des flux de polluants associés au fonctionnement d'un système (par exemple, émissions de méthane, protoxyde d'azote et dioxyde de carbone) puis à les agréger par impact potentiel (par exemple, le changement climatique).

Face à des enjeux environnementaux plus que jamais prégnants, l'évaluation environnementale des systèmes agricoles et alimentaires est aujourd'hui centrale. Les apports de l'ACV sont importants pour contribuer à répondre aux différents usages de ce type d'évaluation (rappelés notamment par Vertès et al. 2019) :

- Pour le scientifique et l'ingénieur

- o comprendre les causes et leviers possibles pour les différents impacts et services
- o comprendre les sources de variabilité des résultats d'indicateurs de performance
- o identifier les interactions et compromis entre les différentes implications environnementales (éviter les transferts d'impact)
- o concevoir des outils d'amélioration continue (cf. CAP'2ER®) : caractérisation des pratiques, identification et quantification des marges de progrès

- Pour l'éleveur, avec son conseiller

- o diagnostiquer une situation au travers d'un panorama des implications environnementales
- o identifier des pistes d'amélioration (écoconception), en faisant appel aux indicateurs techniques associés, et évaluer l'efficacité des leviers

- Pour les acteurs des filières agricoles et agro-alimentaires

- o entrer dans des démarches de différenciation ou reconnaissance de la qualité de certains produits
- o constituer un outil d'accompagnement à l'écoconception des produits

- Pour le consommateur, le citoyen, mais aussi pour les décideurs politiques

o disposer d'une information fiable pour orienter les décisions et les politiques publiques.

Quel que soit l'usage, la finalité doit toujours rester l'amélioration des pratiques et des systèmes, en combinant, au besoin, différents types d'indicateurs (de pratiques, de pression, d'impact) lorsque les indicateurs de l'ACV ne suffisent pas à donner une image complète des interactions avec l'environnement ou à orienter la prise de décision opérationnelle par les acteurs.

... mais aussi des limites méthodologiques et apports attendus concernant certains enjeux environnementaux

Malgré tout son intérêt, des limites et voies de progrès ont été identifiées concernant l'application de l'ACV aux systèmes d'élevage (Aubin et al., 2019) et de manière plus générale aux systèmes agricoles basés sur les principes de l'agroécologie, tels que les systèmes en agriculture biologique (van der Werf et al., 2020), mais aussi une large part des systèmes d'élevage herbivores.

Exprimer les impacts par kg de produit revient à favoriser les systèmes les plus productifs

Concernant la manière d'exprimer les résultats, certains indicateurs (comme le carbone) sont pertinents ramenés au kg de lait ou de viande, d'autres le sont moins et sont plus adaptés à une expression à l'hectare lorsque les enjeux touchent à des problématiques locales (qualité de l'eau). Van der Werf et al. (2020) rappellent que cette analyse des indicateurs au kg produit peut amener à favoriser des systèmes les plus productifs qui auraient, par ailleurs, de plus forts impacts ramenés à l'hectare. Ceci est particulièrement vérifié pour les élevages herbivores. Cette tendance à exprimer les résultats par kg de produit, héritée de l'émergence de l'ACV dans le secteur industriel, considère l'agriculture au travers de sa fonction productrice (voir plus bas). Il est cependant possible d'adopter d'autres unités fonctionnelles (UF) que le kg produit, ou de les combiner entre elles, en fonction de l'objectif de l'évaluation et du point de vue recherché (par exemple territoire vs consommation). Par ailleurs, alors que l'unité fonctionnelle au kg produit est courante, elle traduit mal l'ensemble des fonctions remplies par les aliments. Des unités traduisant les fonctions nutritionnelles seraient à adopter, à l'instar de l'unité par kg de protéines, elle-même partielle. Des travaux ont ainsi été menés par Interbev pour mettre au point une unité fonctionnelle qui traduisent les différentes composantes des apports nutritionnels du produit viande (Scislowski, 2015).

Pour la viande en particulier, des évaluations très sensibles aux modes d'allocation

Les modalités d'allocation des impacts entre les coproduits d'un même système (à l'étape élevage entre le lait et la viande, comme à l'étape transformation entre le muscle et les coproduits carnés) font également l'objet de débats entre les différents acteurs des filières alimentaires. Les points de vue de chacun étant influencés par son rôle, ses intérêts propres et l'effet de la règle d'allocation sur les résultats finaux. Ce débat, très difficile à résoudre, relève plutôt d'aspects politiques et stratégiques que d'une question scientifique et technique. Par défaut, c'est généralement la règle d'allocation économique qui est retenue, notamment dans les bases de données qui traitent de plusieurs familles de produits, bien que ce choix ne soit pas celui qui apparait préférentiellement dans la norme ISO 14044. Pour les produits carnés issus des élevages, ce choix de l'allocation économique conduit à affecter la quasi-totalité de l'impact aux muscles et abats, car les coproduits d'abattage sont sous valorisés économiquement depuis la crise de l'ESB; leur valeur économique traduit mal l'intérêt des usages qu'ils offrent. Des travaux menés au sein de la filière viande ont permis de proposer une méthode alternative pour l'allocation aux coproduits carnés, basée sur une allocation biophysique appliquée à la partie transformation de la filière (Chen et al. 2016). Elle s'intéresse aux mécanismes physiologiques qui construisent les différentes parties de l'animal, répondant ainsi à la voie préconisée préférentiellement par la norme ISO 14044, de s'intéresser aux relations physiques qui lient les entrants et les sortants d'un système.

Des lacunes méthodologiques majeures autour du stockage de carbone, de l'occupation des surfaces et de la biodiversité

Concernant les indicateurs usuels de l'ACV, des améliorations sont toujours nécessaires. Ainsi, les modèles d'émissions, permettant d'estimer les pertes en nitrates ou les émissions de méthane entérique, sont en perpétuelle évolution par les travaux des agronomes et zootechniciens et ont vocation à être mobilisés dans le cadre de l'ACV une fois mis au point. Parmi les voies de progrès concernant le changement climatique, sont attendues en particulier des avancées sur la valeur du stockage de carbone par les prairies et les haies, objet de développements scientifiques (projet CARSOLEL en cours, piloté par Idele) et son intégration dans les ACV (Bessou et al., 2019). Pour le moment, le plus souvent les ACV n'intègrent pas le stockage de carbone par les sols, ce qui constitue un biais méthodologique majeur pour rendre compte de l'impact d'un système agricole sur le changement climatique.

La question du land use (occupation des surfaces) devrait aussi progresser pour permettre de distinguer terres arables et surfaces naturelles, potentiellement mécanisables ou non, à bon ou faible potentiel, que seul l'élevage peut valoriser. En fonction des méthodes d'agrégation ACV, les distinguos ne sont pas toujours possibles, ce qui a pour effet de pénaliser les systèmes extensifs, dont les systèmes en agriculture biologique et les systèmes herbivores, en particulier sur les surfaces à faible potentiel, généralement moins productifs et qui sont souvent les seuls à pouvoir valoriser ces surfaces, pourvoyeuses de services écosystémiques.

Par ailleurs, d'autres lacunes méthodologiques sont aujourd'hui clairement identifiées concernant la capacité à renseigner certains enjeux environnementaux majeurs dans le cadre de l'ACV: biodiversité, pesticides, qualité des sols (van der Werf et al., 2020; Martel et Manneville, 2019). Des avancées existent et des méthodes d'ACV émergent (Knudsen et al., 2017, Bos et al., 2017), mais leur application aux systèmes d'élevage herbivores reste à réaliser pour valider leur intérêt et leur sensibilité aux modes et pratiques d'élevage (objet du projet Oeko Beef, piloté par Interbev). Il importe pourtant que les spécificités des élevages herbivores sur ces enjeux majeurs puissent transparaitre dans les évaluations environnementales: l'élevage herbivore, en France, présente des contributions importantes à la biodiversité ordinaire (Chanseaume, 2014), grâce aux prairies permanentes et temporaires associant des légumineuses, souvent bordées de haies, talus, lisières, également réservoirs de biodiversité. Par ailleurs, les systèmes d'élevage herbivores limitent l'usage des pesticides (Tresch et Chartier, 2019) et favorisent la fertilité des sols (Petitjean et al., 2018). Actuellement, sur ces sujets auxquels l'élevage herbivore contribue de manière positive, les indicateurs d'impacts potentiels actuellement utilisés par l'ACV cherchent à quantifier l'impact des activités anthropiques et s'expriment « en négatif » (les meilleurs sont moins négatifs que les autres et tout dépend de l'état de référence auquel on se compare).

La nécessité de coupler les approches, impacts et services, pour fournir une image complète des interactions de l'élevage avec l'environnement

Il est réducteur de ne voir les systèmes agricoles qu'au travers de leur fonction productrice, associée à des impacts négatifs sur l'environnement : la multifonctionnalité de l'agriculture est une réalité dans nombre de territoires d'élevage qui jouent différents rôles pour la société et la nature. Cette approche adoptée dans de nombreuses études ACV (en exprimant les résultats d'impacts négatifs uniquement par kg produit) est particulièrement dommageable pour les systèmes agricoles qui, comme l'élevage herbivore, génèrent une multiplicité de services (Van der Werf et al., 2020).

Au-delà de la seule thématique environnementale, les services rendus par les agroécosystèmes, dont les systèmes d'élevage abordent différents aspects de la durabilité. Ils peuvent être classés en quatre types (MEA, 2005): services d'approvisionnement (ou de production, comme la fourniture de denrées alimentaires),

support (ou service intrants tels que la photosynthèse ou formation des sols), culturels (aspects patrimoniaux et récréatifs) et de régulation (régulation du climat ou des crues, recyclage de déchets). Ce cadre conceptuel des services rendus permet de considérer de manière conjointe les aspects positifs ou négatifs (on peut parler alors de dysservices). Des approches ont été proposées pour représenter et évaluer ces biens, services et impacts de l'élevage (bouquets de services, concept de « la grange »), généralement appliqués à l'échelle de territoires pour alimenter le débat collectif sur les actions à mettre en œuvre (Dumont et Ryschawy, 2019, Dumont et al., 2019). Mais, leur transposition à des approches qui cherchent à disposer d'indicateurs sur le produit, pour une meilleure information du consommateur, au côté d'indicateurs d'impact, bien qu'identifiée reste encore à explorer.

Dollé et Gac (2017) ont dressé un bilan des méthodologies et indicateurs disponibles pour coupler évaluation des impacts environnementaux et des services écosystémiques en lien avec l'élevage herbivore. Le constat est que les principaux indicateurs d'impacts environnementaux de l'ACV touchant au changement climatique, à la qualité de l'air (acidification) et à la qualité de l'eau (eutrophisation) sont nécessairement à coupler avec des indicateurs traduisant les services environnementaux associés à ces systèmes, à minima pour les systèmes herbivores : le maintien de la fertilité des sols, le stockage de carbone et la biodiversité. L'enjeu, rappelé par van der Werf et al. (2020), est en effet d'améliorer l'ACV et de la compléter par d'autres indicateurs si nécessaire, pour une image plus complète et plus équilibrée.

Ces limites ont également été soulevées dans le cadre d'un projet Agribalyse concernant l'application de l'ACV aux systèmes en agriculture biologique (Gac et al., 2018) et peuvent s'appliquer à nombre de systèmes agricoles. En se focalisant sur les thèmes de la biodiversité et de l'usage des pesticides, emblématiques des pratiques en agriculture biologique, et en l'absence de méthode d'ACV actuellement opérationnelle et consensuelle sur ces sujets, des indicateurs complémentaires à l'ACV ont été proposés :

- 1) IFT (indicateur de fréquence de traitement pour les pesticides)
- 2) Infrastructures Agro-Ecologiques (IAE) et conversion en SET (Surface Equivalente Topographique),
- 3) Surface développée en biodiversité : Inventaire IAE, puis conversion en surface d'hébergement de biodiversité (Méthode Biotex, Manneville et al., 2014),
- 4) Score HVE : calculé en fonction du % IAE, du poids de la culture principale, nombre espèces végétales cultivées, nombre espèces animales élevées,
- 5) Diversité des familles cultivées au sein d'une succession culturale (Méthode CRITER, Idele).

Il convient ainsi de rappeler que l'ACV n'est pas la seule méthode pour faire de l'évaluation environnementale multicritère (Vertès et al., 2019, Lairez et al., 2015). Il reste nécessaire de coupler les approches pour évaluer comment l'élevage s'inscrit dans le développement durable, face aux questionnements multiples de la société concernant ses rôles, services et impacts. L'information fournie aux consommateurs doit ainsi être multicritère et pas uniquement orientée sur l'évaluation des impacts, quitte à mixer les approches méthodologiques entre elles et, pourquoi pas, à faire également appel à des indicateurs plus frustes ou qualitatifs, pour les enjeux environnementaux pour lesquels les indicateurs chiffrés font pour le moment défaut.

Par ailleurs, dans le cadre de réflexions plus large, il peut être utile d'ouvrir le cadre de l'évaluation (extension de périmètre, ACV conséquentielles, prospectives) pour percevoir les effets indirects liés à des modifications de systèmes, qu'il s'agisse de modifications de systèmes agricoles ou du système alimentaire (habitudes de consommation, territorialisation de l'alimentation, etc.). Ainsi, Peyraud et al. (2019a) réaffirment le rôle indispensable de l'élevage au sein de systèmes agri-alimentaires durables et dressent les priorités de recherche. Salou et al. (2019) par une approche d'ACV conséquentielle, couplant l'évaluation environnementale à un modèle économique, ont ainsi étudié les effets environnementaux pour l'élevage de ruminants liés à des changements de politiques publiques (fin des quotas laitiers, prime à l'herbe) à une échelle mondialisée. Les conséquences environnementales liés à une réduction ou une disparition de l'élevage ont

déjà été identifiées (Peyraud, 2019b). Une évaluation quantifiée à une échelle globale des effets induits par ce type de changements doit pouvoir éclairer les décideurs et les porteurs d'enjeux sur les modèles d'agriculture et de consommation à privilégier.

Quelques éléments de conclusion

Pour faire évoluer les systèmes de production et les pratiques de consommation, sans amener à des contreeffets environnementaux, il est nécessaire d'évaluer les impacts environnementaux négatifs et les contributions positives d'un système, en répondant à deux objectifs :

- **évaluer et bien évaluer**, d'un point de vue scientifique et technique, en s'orientant, autant que possible, vers des méthodes homogènes construites dans un même cadre conceptuel et comparable d'un pays à l'autre ou d'un type de système à un autre,
- rendre les indicateurs intelligibles et utiles aux acteurs qui devront se positionner et faire progresser leurs pratiques, qu'il s'agisse des agriculteurs, des pouvoirs publics ou des consommateurs.

C'est aujourd'hui l'approche adoptée par l'outil CAP'2ER® (idele.fr) dédié à l'évaluation environnementale des élevages herbivores, qui combine des indicateurs d'impacts, d'état et de pratiques, pour évaluer les impacts négatifs qui doivent être améliorés et mettre en avant les points positifs afin de les préserver et de les renforcer. L'objectif est ainsi de fournir à l'éleveur des repères techniques lui permettant d'orienter ses pratiques.

Concernant l'information environnementale sur les produits, le fait que le cadre conceptuel de l'ACV, aujourd'hui largement adopté par différents secteurs d'activité et ce au niveau international, fasse l'objet d'autant de débats méthodologiques et d'une dynamique scientifique soutenue y compris à l'échelle internationale, doit pousser à le faire évoluer rapidement pour que l'apport d'une telle information permette d'atteindre les objectifs visés.

La R&D montre aujourd'hui qu'elle est prête à ouvrir les cadres méthodologiques pour fournir cette information multicritère pertinente pour les différents acteurs. Les travaux et collaborations interdisciplinaires seront à poursuivre à l'avenir (entre écologues, zootechniciens, agronomes, ACVistes et sans doute aussi spécialistes du marketing et de la communication).

Dans l'attente d'une évolution satisfaisante des méthodes d'ACV, et dans la perspective proche de l'expérimentation sur l'affichage environnemental des produits, le couplage de différentes approches méthodologiques est nécessaire.

Références bibliographiques

Aubin J., Gac A., Espagnol S., Wilfart A., 2019. Comment mobiliser la méthode "analyse du cycle de vie » pour éclairer les enjeux environnementaux des élevages ? In Espagnol S., Brame C., Dourmad J-Y. (coord), 2019. Pratiques d'élevage et environnement. Mesurer, évaluer, agir. Versailles, Editions Quae. pp 199-2016

BESSOU C., TAILLEUR A, GODARD C., GAC A., LEBAS DE LA COUR J., BOISSY J., MISCHLER P., CALDEIRA-PIRES A., BENOIST A., 2019. Accounting for soil organic carbon role in land use contribution to climate change in agricultural LCA: which methods? Which impacts? Int J Life Cycle Assess (2019). https://doi.org/10.1007/s11367-019-01713-8

Bos U., Horn R., Maier S., Beck T., 2016. LANCA® - Characterization Factors for Life Cycle Impact Assessment, Version 2.3. November 2016. Available at: http://ibp-gabi.de/files/lanca characterisation factors v2-3.pdf

Chanseaume A., 2014. Effets des pratiques agricoles et des infrastructures agroécologiques sur la biodiversité des exploitations agricoles : exemple de la diversité végétale de prairies permanentes en systèmes d'élevage et de polyculture-élevage. Thèse, Université de Lorraine, France.

Chen X., Wilfart A., Puillet L. et Aubin J., 2016. A new method of biophysical allocation in LCA of livestock co-products: modeling metabolic energy requirements of body-tissue growth. The international Journal of Life Cycle Assessment. DOI 10.1007/s11367-016-1201-y

DOLLE J-B., GAC A., 2016. Impacts environnementaux et services écosystémiques de l'élevage bovin français. Viandes & Produits Carnés, Novembre 2016. 12 p. VPC-2016-32-4-7

Dumont B., Ryschawy J. L'élevage génère une diversité de services et d'impacts. In Espagnol S., Brame C., Dourmad J-Y. (coord), 2019. Pratiques d'élevage et environnement. Mesurer, évaluer, agir. Versailles, Editions Quae. pp 155-164.

Dumont B., Ryschawy J., Duru M., Benoit M., Chatellier V., Delaby L., Donnars C., Dupraz P., Lemauviel-Lavenant S., Méda B., Vollet D., Sabatier R., 2019. Review: Associations among goods, impacts and ecosystem services provided by livestock farming. Animal 13, 8, 1773-1784.

Espagnol S., Brame C., Dourmad J-Y. (coord), 2019. Pratiques d'élevage et environnement. Mesurer, évaluer, agir. Versailles, Editions Quae. 376 p.

FAO, 2013. Tackling Climate Change Through Livestock: A Global Assessment of Emissions and Mitigation Opportunities, Rome: Food and Agriculture Organisation of the United Nations.

Gac A., Sautereau N., van der Werf H., 2018. Les indicateurs complémentaires à l'analyse du cycle de vie pour l'évaluation environnementale des systèmes en agriculture biologique. 49 pages

ISO 14044:2006, 2006. Management environnemental—Analyse du cycle de vie—Exigences et lignes directrices. NF EN ISO 14044 2006-10. ISSN 0335-3931.

Knudsen MT, Hermansen JE, Cederberg C, Herzog F, Vale J, Jeanneret P, Sarthou JP, Friedel JK, Balázs K, Fjellstadh W, Kainz M, Wolfrum S, Dennis P, 2017. Characterization factors for land use impacts on biodiversity in life cycle assessment based on direct measures of plant species richness in European farmland in the 'Temperate Broadleaf and Mixed Forest' biome. Science of the Total Environment 580: 358-366.

Lairez J., Feschet P., Aubin J., Bockstaller C. et Bouvarel I., 2015. Agriculture et développement durable. Guide pour l'évaluation multicritère. Editeur : Quae. Collection : Sciences en partage. ISBN 978-2-7592-2439-5. 232p.

Manneville V., Chanseaume A., Amiaud B., 2014. BIOTEX: une démarche d'évaluation multicritère de la biodiversité ordinaire dans les systèmes d'exploitation d'élevage et de polyculture-élevage. Coll. Méthode, Institut de l'Elevage, paris, 59 p.

Martel G., Manneville V., 2019. L'élevage et la biodiversité : des connaissances théoriques aux applications pratiques. In Espagnol S., Brame C., Dourmad J-Y. (coord), 2019. Pratiques d'élevage et environnement. Mesurer, évaluer, agir. Versailles, Editions Quae. pp 217-230.

Millennium Ecosystem Assessment, 2005. Ecosystems and human well-being: Synthesis. Island Press, Washington, DC.

Peyraud J.-L., Aubin J., Barbier M., Baumont R., Berri C., Bidanel J.-P., Citti C., Cotinot C., Ducrot C., Dupraz P., Faverdin P., Friggens N., Houot S., Nozieres-Petit M.-O., Rogel-Gaillard C., Sante-Lhoutellier V., 2019. Quelle science pour les élevages de demain ? Une réflexion prospective conduite à l'INRA. INRAE Productions Animales, 32(2), 323-338. https://doi.org/10.20870/productions-animales.2019.32.2.2591

Peyraud J-L., 2019. A world without farming make no sens. Diaporama de présentation à Animal Task Force. 5 Octobre 2019. 19 p.

Petitjean C., Philibert A., Manneville V., Amiaud B., Perrin A.S., Charrier X., Gastal F., de Vliegher A., Willekens K., Montenach D., Houot S., Morvan T., Piutti S., 2018. Systèmes de polyculture-élevage: quels effets des pratiques agricoles sur les teneurs en matières organiques et le fonctionnement microbien du sol? Fourrages (2018), 236, 239-247.

Salou, T., Le Mouël, C., Levert, F. et al., 2019. Combining life cycle assessment and economic modelling to assess environmental impacts of agricultural policies: the case of the French ruminant sector. Int J Life Cycle Assess 24, 566–580 (2019). https://doi.org/10.1007/s11367-018-1463-7

Scislowski, 2015. Intérêt de l'Unité Fonctionnelle Nutritionnelle (UFN). . Viandes & Produits Carnés, Septembre 2015. 10 p. VPC-2015-31-3-8

Tresch P., Chartier N., 2019. Référentiel et analyses des niveaux d'usage des produits phytosanitaires des exploitations bovins lait et viande du réseau d'élevage INOSYS. Avril 2019. Collection référence, Institut de l'Elevage. 44 p.

Van der Werf, H.M.G., Trydeman Knudsen, M., Cederberg, C., 2020. Towards better representation of organic agriculture in life cycle assessment. Nature Sustainability (2020) doi: 10.1038/s41893-020-0489-6

Vertès F., Turini T., Kanyarushoki C., Aubin J. 2019. Pourquoi et comment faire des évaluations environnementales multicritères des élevages ? In Espagnol S., Brame C., Dourmad J-Y. (coord), 2019. Pratiques d'élevage et environnement. Mesurer, évaluer, agir. Versailles, Editions Quae. pp 145-154.